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我是今年 5 月底接到《披荆斩

棘 3》的邀约，当时的心情既忐忑

又兴奋。 之所以忐忑是因为，到了

我现在这个年纪去 《披荆斩棘 3》

的话，心里要做好准备，就是带着

“真的要去拼命” 的态度参加节

目。

我看过之前两季的节目，那些

哥哥们真的是铆足全劲，把自己最

好的一面展现在舞台上，甚至可能

激发出了从来没有想过自己可以

做得到的那一面。 我觉得我应该也

可以做到这些。

这个舞台和我之前参加的音

乐综艺的舞台不太一样，以前我只

需要准备好自己的表演内容就行，

但是在《披荆斩棘 3》里更多的是

一种全方位的展现。

尤其在社交方面，进组之前我

一直认为自己算是一个 “社牛” ，

后来见到这些哥哥们才意识到，可

能自己平常接触的人太少了。 撇开

舞台上的表演不说，在日常生活中

他们的待人接物、社交能力，让我

见识到了“一山还有一山高” 。

就像蔡国庆老师，虽然他一直

说自己“奔六” 了，其实没大我几

岁。 他在节目中展现出来的，面对

新鲜事物的尝试与挑战精神，让我

非常敬佩。 有时我也会自我反省，

是不是有点太拘谨、保守了？

在音乐这条路上，比

如做专辑、躲在录音室

做一些幕后的工作，

有时也会觉得自己挺

孤独的。 但是这一次

有机会和哥哥们合

作， 我才醒悟原来

做音乐的方法，可

以透过与不同的

音乐人交流，得到

一些新的启发。 编

曲也好， 或者是唱

歌、 舞台表演这些事

情，都让我大开眼界。

我在接受节目组邀约时，立即

联系了任贤齐，因为他参加了第二

季《披荆斩棘》。 他的建议是放轻

松就好，不过因为是真人秀，所以

日常生活包括和哥哥们的互动都

会被镜头拍下。

当我真的进入宿舍，才理解他

这句话的含义：到处都是镜头。 我

真的好久没有过集体生活了，几个

大男生睡在一个房间里，还要共用

淋浴间和厕所。每次表演完回到宿

舍，6 个人都要洗漱， 因为我和胡

兵的年纪比较大，其他哥哥们也很

礼让我们，这种不一样的体验也蛮

有趣的。

只是很可惜，当我回过头看自

己的表现时， 感觉心态不够放松，

没有把最自然的状态展现给大家，

有点遗憾。

这次参加 《披荆斩棘 3》，我

是带着挑战唱跳的动力来的，一公

时没有遇到合适的机会，到了二公

加入陈楚生部落后，我们拿到一首

《调查中》，让我看到了机会。

确定曲目后，我回到台北非常

努力地练习舞蹈，甚至还专门找了

舞蹈老师上课。就这样练习了一周

左右，我觉得自己已经做好了准备

展现我的唱跳能力，特别兴奋。 但

是没想到再回到长沙，就听到舞蹈

要重新调整的消息，我当时就崩溃

了，感觉好不容易抠下来的舞步白

练了。

等到离公演还有两天时，我又

被通知舞步全改， 我再次崩溃了，

整个人的状态也特别紧绷。就在练

新舞步时， 我还不小心扭伤了小

腿，肌肉有撕裂伤，再加上队友苏

小玎手受伤，我们两个人一起“舞

功全废” 。

最终，《调查中》舞台只剩

下俞灏明和王栎鑫两个人唱跳，

我和苏小玎在旁边唱歌， 配合

做一些动作和表演。 没有好好

地完成一场唱跳舞台，是我这趟

《披荆斩棘 3》之旅中最遗憾的

事情。

身为一名表演者， 我对舞

台一直抱有敬畏之心。 无论面

对大大小小的舞台， 上台前我

都一定会做好充分的准备。 比

如今天会有一场直播的演出，

早上起来我就会去运动、开嗓，

把自己的状态调整好， 可以随

时上台。

尽管我已经做好了拼一把

的准备，但从结果上看，我认为

是有遗憾的。 可是人生就是这

样，但我努力过了，虽然结果不尽

完美，终究还是要接受。

神仙不打架

只想留下来

有人说，我这种唱歌风格在竞技类型

的音乐综艺里面不占优势，我其实也没想

太多。 我知道现场观众的打分很重要，关

系到我们能不能继续留在舞台上。

我也清楚，让观众们在短短的 3、4 分

钟内，感受到表演者的突破不容易。 让他

们发现舞台很燃、 非常有张力和爆发力，

似乎比歌手娓娓道来、抒情温暖地唱一首

歌，更占优势。

但我要说的是，请相信现在观众的审

美，他们的心中会有一把尺。 他们除了想

看很燃的舞台之外，我相信感人的舞台同

样可以得到观众的认可。

当然，到了我现在这个年纪，已经过

了那种胜负欲非常强，好像一定要赢的阶

段。 我记得刚进乐坛的时候，也就是所谓

的“神仙打架” 的那个年代，当时人们还

是挺在乎唱片销量以及各大音乐排行榜

的排名。我们无印良品推出的第一张专辑

《掌心》，当时的唱片公司滚石就曾说过，

“如果第一张专辑没有超过 10 万张的销

售量，就没有第二张了” 。

那个时候，歌手接收到的讯息就是这

样，会有一个销量门槛来判定你有没有机

会出下一张专辑。 随着音乐载体的转变，

从我入行时的卡带、CD 到 MP3， 再发展

到数字音乐，其实现在已经很少有人在听

实体专辑了。所以现在每一次有机会出新

歌、做专辑，除了歌曲要打动人以外，我更

在乎这首歌能带给听众什么，是不是能够

留下来的作品。

尤其是现在这样一个碎片化信息的

时代，可能让人完整地听完一首歌都是件

难事。 音乐平台每天可能都有上百首新

歌，大家的选择太多了，所以几乎不可能

再重现过去一首新歌街头巷尾都在播放

的场景。

当然也有好的一面，比如偶尔会有上

世纪 90 年代或是 00 年代的一些好的作

品通过短视频平台重新回到大众视野。

我自己就特别能够感同身受，两年前

参加过一档节目， 儿子给我录了一小段

VCR 唱了 《门没锁》。 没想到节目播出

后，这首歌莫名其妙地就在短视频平台得

到一个非常热烈的反响。 一首快 20 年前

的歌曲能够再度走红，是我始料未及的。

现在回想起来觉得自己挺幸运的，在

那个蛮多人关注华语流行音乐的年代，有

机会让作品留下来。音乐是我和歌迷之间

沟通的媒介，我希望除了表演所谓的“回

忆杀” ，让过去的粉丝朋友们重新回来

听我的音乐之余，更想要通过新的作

品吸引到当下的年轻人。 毕竟时代

在发展，人总要向前看。

接到《披荆斩棘 3》的邀约时，品冠只犹豫

了一下子就决定参加。 “因为不一定还会有这

样的机会，甚至可能不会有下一次。 ”

出道 28 年，品冠从华语乐坛“神仙打架”

时期走过，是曾被各大音乐排行榜认证的实力

歌手。 如今的他，是披荆斩棘、勇于挑战的乐坛

前辈。

《门没锁》《明明很爱你》《最近比较烦》

《那些女孩教我的事》《我以为》……这些 80、

90 后青春中的 KTV 金曲，成为一代人的难忘

回忆。

当熟悉的前奏响起，仿佛可以瞬间让人回

到那个哼着歌的过去，重温当时的悸动。 而这

是独属于经典歌曲的“魔法” 。

人们喜欢“回忆杀” ，因为怀念回忆里的

自己。 一往无前的时光里，回忆被镀上金色的

光圈，温暖着在岁月中前行的人。

品冠深知“回忆杀” 的力量，那些耳熟能

详的音乐是他与歌迷之间的纽带。 回忆很美，

但人总要向前看。 要想成为不被时代洪流甩开

的歌手，秘诀就在于不断推陈出新，吸引新的

听众。

磁带、CD、数字唱片……音乐市场几经转

折，品冠始终不曾停下脚步。 上音乐综艺、出演

音乐剧甚至是拍短视频，他珍惜每一次可以留

下好作品的机会。

除了回忆杀

也要向前看

品冠：

挑战之门，没锁

接受遗憾是人生常态

据中国新闻网


